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EDITORIAL

El tiempo de Pascua nos invita a la esperan-
za. Nos ayuda a entender que podemos 
ser transformados por la gracia, con tal de 

que aceptemos que somos pobres y limitados, y 
arrastramos algunas heridas. Pasamos la vida in-
tentando superarlas y descartarlas o, al menos, 
maquillarlas y disimularlas. Vivimos en una so-
ciedad donde no está bien visto sentirse vulnera-
ble. Pero no podemos entrar en el plan de Dios y 
dejarnos renovar por la gracia si no consentimos 
en vernos a nosotros como Dios nos ve. Esta es 
la humildad según santa Teresa, andar en verdad. 

Nuestras pobrezas no asustan a Dios. Eso es la 
Pascua.  Lo que para 
nosotros es obstácu-
lo, para Dios es me-
dio. No enemigo, sino 
aliado de nuestra san-
tidad porque nos con-
duce al abandono y a 
la humildad, virtudes 
que están en el fondo 

de la vida y de la santidad. Dejémonos guiar por la 
desconcertante pedagogía de Dios.

Por tanto, la gracia de la Pascua cambia la mirada 
sobre nuestros bloqueos, problemas y dificulta-
des de todas clases, que adquieren un sentido 
nuevo por el poder de la Resurrección de Cristo. 
Lo que más hace sufrir no es el sufrimiento, sino 
no descubrir el sentido profundo del sufrimiento. 

La perspectiva nueva y positiva que nos da la Pas-
cua de todos nuestros límites y miserias es una 
fuente de gran paz. Así lo vivió el padre Morales. 
A ello nos conduce sin vacilación la celebración 

del Año Santo de 
Santa Teresa del 
Niño Jesús, del que 
damos cuenta en 
estas páginas. Que 
nuestra vida sea 
renovada por esta 
gracia pascual.

El tiempo de Pascua nos 
invita a la esperanza. Nos 

ayuda a entender que 
podemos ser transforma-

dos por la gracia

Una invitación 
a la esperanza
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SI TÚ ME DICES “VEN”

Sarahí María Elena Pineda Martínez, 25 años 

Fui a un voluntariado para dar clases de regula-
rización a niños en una zona desfavorecida. Ese 
apostolado me encantaba; además, el día prime-
ro de cada mes hacían misiones. A partir de ahí 
conocí a la Milicia de Santa María. Una vez que 
descubres qué significa darte a los demás, te das 
cuenta de que estamos hechos para más. A partir 
de esto, escuchaba con mayor intensidad la voz 
de Dios que me llamaba para más.
La llamada fue tan fuerte que, en los Ejercicios 
Espirituales de ocho días del pasado mes de ju-
lio, decidí entrar a la Cruzada de Santa María. Hoy 
me reconozco muy bendecida, elegida y amada

María Fernanda Zárate Bobadilla, 
23 años 

«Hágase en mí, según tu palabra». Es-
tas palabras del lema de la JMJ en Pa-
namá 2019, hicieron eco en mi corazón 
durante toda la Jornada. En el fondo mi 
corazón sospechaba que era el primer 
paso para dar un SÍ a la vocación, aun-
que yo me resistía mucho. En fin, Dios 
sabe más, así que Él me fue guiando a 
través de mi director y de mi guía es-
piritual. Agradezco a la Virgen por ser 
compañera, guía y modelo en este pro-
ceso, por animarme a repetir junto con 
ella «Hágase en mí, según tu palabra»

Mónica Beatriz Molina Iraheta , 28 años

Soy de El Salvador, llegué a Guadalajara (México) 
el día 28 de mayo de 2022, y el 12 de diciembre, 
fiesta de la Virgen de Guadalupe, hice mi entrada 
al Instituto Secular Cruzadas de Santa María. Lo 
que para el mundo es «echarse las cadenas al cue-
llo» para mí día fue «romperlas», comenzar a ser 
libre y ser verdaderamente feliz. EL CRUCIFICA-
DO ME HA LLAMADO Y YO LE HE RESPONDIDO. 
Bendigo al Señor porque, por Su fidelidad, ahora 
estoy en mi lugar. Doy infinitas gracias también 
al P. Javier Carralón, quien me ayudó a hacer mi 
discernimiento, y a las cruzadas con las que tuve 
contacto, quienes fueron un referente importan-
te para conocer el carisma de nuestro Fundador, 
el Venerable P. Tomás Morales

DIoS SIgUE llaMaNDo 
y confía jóvenes generosas al calor de nuestro carisma 

Entradas a la Cruzada en Guadalajara, México...

De izq. a 
dcha.: 

Sarahí, 
Mónica y 

Fernanda
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SI TÚ ME DICES “VEN”

C E C I L I A  P É R E Z  N A Z A R I O Estudiante de Enfermería

... Y EN CHICLAYO (PERÚ)

El día 12 de febrero, al calor de la fiesta de la 
Virgen de Lourdes, en una preciosa ceremo-
nia, Cecilia Pérez entró en la Cruzada para 

realizar su prueba inicial, esperando, tras el opor-
tuno discernimiento, sellarlo un día con votos. La 
santa Misa se celebró en el Santuario de la Virgen 
de la Paz, junto al Carmelo, que cuenta con va-
rias militantes carmelitas. Presidió la celebración 

Monseñor Robert Prevost, hasta ahora arzobispo 
de Chiclayo, pues acaba de ser nombrado Prefec-
to del Dicasterio de los Obispos. Concelebraron 
el P. Jorge Villegas, rector del Seminario, y el P. 
Rolando Monteza, ambos muy cercanos a las cru-
zadas.  Durante la Misa dos cruzadas se consagra-
ron a Dios con votos, de lo cual damos noticia en 
otra página.

Estoy muy agradecida y feliz 
por tantas bendiciones como 
Jesús prodiga en mí. Cono-
cer la Cruzada de Santa Ma-
ría ha sido una experiencia 
que me ha cambiado la vida, 
sobre todo por esta entrega 
que el Señor me ha pedido 
que haga en medio del mundo 
para amarle, consolarle y repa-
rar ese Corazón inflamado de 
amor que me impulsa a darme 
plenamente a Él y a los demás. 
Estoy convencida de que la 
Virgen María y san José me 
ayudarán a vivir con fidelidad 
y perseverancia esta vocación, 
confiando en que, mediante la 
gracia de Dios, es posible for-
jar la santidad de los pequeños 
detalles a pesar de nuestras 
debilidades y miserias
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Más ENtREgAs

Votos temporales y perpetuos en Perú

Compartimos la alegría de nuevos síes en el carisma en torno a la fiesta de la 
Virgen de Lourdes en Perú, donde varias jóvenes han dado pasos importantes 
en sus vidas. Felicitamos a María Josefa Gonzáles Llenque de Chiclayo, por sus 

votos temporales. Y a Marlyn Rosseline Arqueros Chicoma de Chiclayo, Beatriz 
Flores Jiménez y Keiko Nakama Hokamura, ambas de Lima, que han emitido vo-

tos perpetuos. Presentamos sus testimonios, que dan fe del gozo de la obedien-
cia a la llamada de Dios, que lo da todo al que se le da del todo (Sta. Teresa). 

VO T O S 
T E M P O R A L E S

María Josefa 
gonzales llenque

Siento mucha gratitud en el 
corazón por el amor y la mise-

ricordia de Dios al regalarme esta hermosa vocación en la 
Cruzada y poder reafirmar con la emisión de votos: «Aquí 
estoy, Señor, para hacer tu voluntad». Su providencia amo-
rosa me ha ido preparando para este momento. ¡Qué fe-
liz soy al verme muy amada por Él! Quiero corresponder a 
tanto amor viviendo para Jesús y haciendo cada día lo que 
a Él le agrada. Confío en que la Inmaculada seguirá acompa-
ñándome y guiando mis pasos en este camino que hace un 
tiempo hemos empezado a recorrer
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VO T O S  P E R P E T U O S

Marlyn arqueros Chicoma: Conocí a las Cruzadas en 2004, a 
los 14 años; su ejemplo de sencillez alegre suscitó en mí el deseo 
de ser como ellas y, con la guía y dirección espiritual, empecé con 
ilusión el discernimiento vocacional a los 15 años, viendo muy 
clara la llamada de Dios. Mi gran ilusión era ser esposa de Jesús, 
madre de almas, misionera del amor. Tuve que esperar dos lar-
gos años, pero al fin ingresé el 13 de mayo de 2008. Desde ese 
día, con santa Teresita, repito lo que ella dijo al entrar en el Car-
melo: «Estoy aquí para siempre, para siempre, para siempre». Tengo mucha gratitud por la misericor-
dia de Dios para conmigo, pues, a pesar de lo que soy, me ha llamado a esta hermosa vocación. Él, que 
conoce el amor tan grande que le tengo, me ha ido forjando. Quiero ser cruzada fiel, de esas santas 
pequeñitas que solo buscan agradar a Dios. Agradezco mucho a Lydia, al P. Castejón y a mis formado-
ras la exigencia, paciencia y caridad conmigo. Ahora puedo decir, con la confianza de que Dios llevará 
a término su obra: «Soy esposa de Jesús, cruzada de Santa María, para el tiempo y la eternidad»

Keiko Nakama Hokamura: «Nos hiciste, Señor, para ti, y nuestro corazón está inquieto, hasta que 
descanse en ti» (San Agustín). Pasé muchos años de mi vida como san Agustín, buscando respuestas 
sobre el sentido a la vida, pues no me llenaba la carrera, la familia, los amigos, el servicio social, etc. 
Hasta que conocí a las cruzadas. Su alegría y paz me cuestionaron. Desde que Dios me dio la gracia de 
la fe, mi corazón dejó de estar inquieto y cobró un sentido pleno con la llamada a la vida consagrada. 
Desde el inicio tuve un único deseo: vivir solamente para Dios. Durante todos estos años he podido 
comprobar cómo ese deseo ha ido creciendo y manifestándose, siempre de la mano de la Virgen. Sin 
Ella me hubiese sido imposible seguir esta vocación de 
ser esposa de Jesús y madre de almas. Hoy, como la pri-
mera vez, me vuelve a llamar con la realización de los vo-
tos perpetuos. Lo que siento es más que alegría, un gozo 
que está envuelto en su misericordia para conmigo y que 
hace que mi corazón descanse. Al mismo tiempo me llena 
de confianza y fe, para manifestar su amor y su salvación 
a las almas hasta la llamada final.

Beatriz Flores Jiménez: Dios me ha regalado un don 
maravilloso con la certeza de una vocación a la vida con-
sagrada en medio del mundo en las Cruzadas de Santa 
María; me ha cuidado desde muy joven y Él mismo me ha traído al lugar en el que quiso convertirme en 
esposa suya por puro amor. Es un gran don poder encontrar el sentido pleno de la vida, donde el cora-
zón se siente satisfecho, y la fuerza de poder responder a esta invitación con un Sí generoso, envuelto 
en la debilidad de mi humanidad, pero abandonándome en la confianza de saber que Dios, que ha 
comenzado la obra buena en mí, Él mismo la llevará a término. La unión con Cristo me hace también 
madre de almas; así mi vida se entrega por la salvación  de los jóvenes, para los que deseo que hallen 
su vocación personal y se entreguen total y confiadamente a ella. ¡Dios no quita nada, nos da el Todo!»

De izq. a dcha.: Keiko y Beatriz
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In memorIam CARMEN dE PEdRO 

Carmen fue la menor de 5 hijos de un matri-
monio de profunda fe de la Sierra de Bur-
gos, en Quintanar. Alegría y respeto recí-

proco se vivía en este hogar, gracias a la honradez 
del padre y la rectitud de la madre. Buscó su vo-
cación y descubrió que Dios le pedía formar una 
familia y ser maestra y así lo hizo, con esfuerzo. 
Empezó a ejercer con 18 años y pasó por varios 
pueblos de la provincia hasta llegar al vecino Re-
gumiel de la Sierra. No era usual ver a una joven 
y guapa maestra llegar a la escuela en velomotor, 
y Jesús se interesó tanto por ella que al poco se 
casaron. Fueron llegando los cinco hijos: 3 niños y 
dos niñas, y Carmen supo compatibilizar la mater-
nidad y la familia con la escuela, aunque no fue fá-
cil. Por aquellos años fue una mujer innovadora.

En su vida supo de sufrimientos –la pérdida de 
dos hijos, hermanos y su marido–, pero también 
de profundas alegrías –sus bodas de oro, ver cre-
cer a todos y poder jugar con sus nietos–. Todo 
lo vivió y santificó desde los ojos de su fe en un 
Dios infinito y en comunión con la Iglesia, siendo 
un ejemplo para cuantos la rodeaban. Era una 

mujer recta, entusiasta, cordial, se hacía querer, 
a la vez era acogedora y creativa, como lo mani-
festó al elaborar un detalladísimo árbol genealó-
gico de la familia, que era una fiesta revisar con 
ella. Tenía montones de anécdotas y gracia para 

contarlas; por eso era el centro 
de las reuniones y la «memoria 
de la familia». Con mucha sen-
cillez vivió además una misión 
especial de unir a los separados 
o peleados, visitar a los solos, 
atender y animar a los desani-
mados. Y pudimos ver con más 
frecuencia en sus últimos años 
cómo se olvidaba de sus cre-
cientes molestias para ocuparse 
de los demás. Vivía la caridad, 
empezando por casa, y concre-
tada en pedir muchas Misas por 
los familiares difuntos, así como 

     Por Jesús, Esther y Pilar gómez de Pedro / Hijos de Carmen
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#MeHiceMilitantePorque

Siempre he considerado 
que hacer las promesas 
de militante a la Vir-

gen es un caminito seguro 
para poder encontrarse con 
Jesús algún día en el cielo. 
Por eso, hace seis años, el 8 
de diciembre de 2017, se las 
ofrecí a la Virgen con todo 
mi corazón sabiendo que, 
a partir de ese momento, 
caminaría más unida a Ella, 
y que aquello algún día po-
dría ser posible. 

Si echo la vista atrás, pue-
do decir que, a lo largo de 
estos años, me he sentido 
verdaderamente ayudada 
por Ella para avanzar más 
rectamente en mi camino 
hacia la santidad. Me ha 
ayudado no solo a crecer 
en virtudes humanas, imi-

tándola, sino también a 
conocer y amar cada vez 
más a Jesucristo y a com-
prender un poquito más 
el misterio de su salva-
ción en favor de todos los 
hombres. 

Estoy muy agradecida 
por la formación humana 
y espiritual recibida en la 
Cruzada-Milicia, por el am-
biente de unidad y familia 
que tanto me ha ayudado 
a perseverar, y sobre todo 
por ese creciente deseo de 
evangelización que cada 
día tengo. 

Marta Carroza Sánchez
Militante de Santa María, 

30 años.
 Madrid (España)

MARtA C ARROZ A sáNCHEZ
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donaciones para ayudar a los necesitados. Eso es 
vivir el Evangelio y, además, como alguien nos 
contaba, «Tu madre nunca criticaba a nadie». 

Sus actos brotaban de su rica personalidad y vida 
interior: un profundo amor a Jesús en el Sagrado 
Corazón, con quien pasaba buenos ratos en ado-
ración o en la participación casi diaria de la san-
ta Misa; a la Virgen, a la que tenía un cariño muy 
especial. Siempre rezábamos juntos el Rosario en 
los viajes, y este se hizo su compañero constan-
te gracias a Radio María, sobre todo después de 
fallecer Jesús, su compañero de 53 años. Y la Vir-

gen siempre estuvo a su lado, cuidándola y soste-
niéndola. Tenemos como regalo suyo el conocer 
el carisma mariano del P. Morales, en que nos for-
mamos varios hijos y se plasmó en una vocación a 
las Cruzadas de Santa María, que para ella fue una 
segunda familia. 

No era perfecta: conocía sus fallos y limitaciones 
y trataba de sobrellevarlas, sobre todo gracias 
a la confesión frecuente. No es de extrañar que 
Dios la encontrara madura y en un sábado, el pa-
sado 28 de enero, la viniera a buscar de forma tan 
sencilla como fue toda su vida. Tenía 84 años. 
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DEL UNO AL OTRO CONFÍN

Estos encuentros alientan la vocación de servicio de 
los equipos de misioneros y voluntarios que tenemos 
a cargo; son como una plataforma de despegue y de 

multiplicación, quizás lenta, pero segura para forjar jóve-
nes que quieren dar lo mejor a los demás teniendo a Cristo 
como su Ideal. 

Se eligió la esperanza como tema central del encuentro 
en respuesta a tantas circunstancias de incertidumbre en 
que nos encontramos hoy, como son las guerras, suicidios, 
etc. La primera actividad fue el taller de elaboración de 
pulseras con palabras relacionadas con la esperanza. Hubo 
dos conferencias de profundización: «Razones para la Es-
peranza», impartida por Ignacio Grande Ballester, Director 
de Cáritas Diocesana Valencia, y «En un mundo individua-
lista, ¿cómo tener esperanza?» a cargo de Alba Villasán, 
profesora de Psicología en la UCAV. En ellas se ofrecieron 
argumentos y experiencias de vida para ser focos de espe-
ranza en la sociedad, empezando por una transformación 
personal.

La tarde del sábado se vivió un acercamiento a la vida mi-
sionera y a la preparación necesaria de cara al próximo ve-
rano, tanto a nivel nacional como internacional, creando y afian-
zando lazos de amistad y comunidad en los momentos de comida 
y descanso. Y, para llevar a la práctica la virtud de la esperanza, 
se salió a las calles de Madrid para realizar el voluntariado, acom-
pañando y escuchando a personas sin techo. Los encuentros con 
Cristo en la adoración, la confesión y la santa Misa llenaron de 
fuerza y esperanza el corazón de todos los jóvenes misioneros.

     Por Mª Ángeles Benito Pradillo / Cruzada de Santa María (Universidad Católica de Valencia)

Siento la alegría de ser 
parte de una gran fami-
lia que tiene en común 
el servicio desinteresado 
hacia los demás (Judit 
del Pozo, estudiante de 
Psicología, UCAV)

Encuentro misionero Interuniversitario... 

«FAROs dE EsPERANZA»

El XV Encuentro Misionero tuvo lugar en Madrid, los días 11 y 12 de febrero. En él 
participaron estudiantes y profesores de distintas universidades de España como: 

UCAV (Ávila), EUM Fray Luis de León (Valladolid), UCV (Valencia), entre otras.
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Por la noche, cuando volvimos del voluntariado, intercambiamos expe-
riencias y nos dimos cuenta de cómo la mayoría de las personas que 

están en la calle lo que más agradecían es que nos quedásemos hablando un rato con ellas, 
las escuchásemos y nos interesásemos por lo que querían contarnos. Era la primera vez 
que participaba en un Encuentro Misionero y para mí fue un fin de semana muy enrique-
cedor, ya que ver a tantos jóvenes que quieren ayudar desinteresadamente te llena el co-
razón de esperanza (Teresa Pérez, Máster de Psicología Sanitaria en la UFV de Madrid)

Aunque siempre he considerado que soy observadora, vivir esta 
experiencia en primera persona ha suscitado en mí interrogantes 
y pensar en todas esas veces que paso de lo cercano y cotidiano. 
Detenerme, conocer gente, compartir, me ha servido para darme 
cuenta de que no es necesario irse muy lejos para poder ayudar 
y ser ayudado (Natalia Domínguez Martín, estudiante del Grado 
de Educación Primaria y de Educación Infantil)
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... Y ENCUENtRO MIsIONERO JUVENIL

El Encuentro se preparó desde el grupo de 
Voluntariado que forman algunos de los 
alumnos de este mismo colegio y que se in-

volucraron plenamente en la organización de la 
actividad.

Y así, comenzó el sábado con un total de catorce 
alumnos y cinco profesores, que los acompaña-
ron durante toda la 
jornada. Gracias a 
las buenas disposi-
ciones de todos, los 
chicos y sus educa-
dores, disfrutamos 
de un día lleno de 
actividades formati-
vas y lúdicas: juegos 
deportivos, dinámi-
cas, pequeños colo-
quios, el testimonio de una joven investigadora 
en misiones, que los animó a empezar siendo mi-
sioneros en casa, en el colegio, con los amigos... a 
través del cuidado de los pequeños detalles. 

Tuvimos también una charla interactiva con Mª 
Ángeles Benito, coordinadora de misiones inter-
nacionales de la ONG Berit, que los exhortó a salir 
de la mediocridad y a ser personas auténticas, no 
superficiales, sino profundas, suprimiendo de su 

lenguaje las quejas, los lamentos y las palabras de 
descontento y transformándolas en frases positi-
vas, que transmitan alegría, generosidad y conta-
gien luz a su vida y a la vida de los que les rodean.

Una de las actividades clave del encuentro fue la 
colaboración de los Misioneros Universitarios en 
el Encuentro Juvenil, permitiendo que los más pe-

queños ayudasen 
en la organización 
de su encuentro 
y participasen en 
un taller conjunto 
donde elaboraron 
pulseras, para dar 
a las personas que 
ambos grupos visi-
tarían en el rato de 
voluntariado con 

que concluiríamos la tarde. Este fue el momento 
más deseado de los jóvenes.  

El voluntariado, organizado por la ONG Berit en 
colaboración con la Fundación Summa Humanita-
te, consistió en visitar la residencia de religiosas 
mayores del Instituto Franciscanas Misioneras 
de María, donde fuimos muy bien acogidos y pu-
dimos disfrutar de la compañía de las hermanas 
más mayores de la congregación, que nos conta-

     Por Judith Velasco Navarro / Cruzada de Santa María y maestra 
  en el colegio Nuestra Señora de las Delicias (Madrid, España)

Resonaron palabras 
como: agradecimiento, 

compartir, alegría, gene-
rosidad, luz, unidad, ... 

El día 11 de febrero, con motivo del Encuentro Misionero Universitario, 
que tuvo lugar en el colegio Nuestra Señora de las Delicias en Madrid, se 
organizó un Encuentro Misionero Juvenil para aquellos jóvenes de 13 a 17 

años que quisiesen comenzar su andadura misionera.
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ron su experiencia en misiones y nos enseñaron 
bailes, cantos en los distintos idiomas de los paí-
ses en donde habían estado de misión, como el 
Padre Nuestro en lingala y en swahili, y donde 
nosotros también pudimos enseñarles a través 
de fotos y vídeos nuestro colegio y las activida-
des que en él realizamos. Algunos hasta tuvieron 
la oportunidad de contar a las hermanas por qué 
querían ser misioneros.

Finalizamos el día con una pequeña asamblea de 
conclusiones, donde resonaron palabras como: 
agradecimiento, compartir, alegría, generosidad, 
luz, unidad, ...

Esperamos que este primer encuentro sea el ini-
cio de nuevos encuentros que ayuden a los jóve-
nes a salir de sí mismos y a encontrarse con Dios, 
y que sirva de pista de despegue para las próxi-
mas actividades que estamos preparando con 
mucha ilusión.
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81º Encuentro de Universitarios: 
«BUsCAdOREs dE LA VERdAd»  

Ávila, 24-26 de febrero de 2023

Nuestra aventura comenzó el 24 de febrero, cuan-
do cogimos el tren para dirigirnos hacia Ávila. Al 
llegar, nos acogió gente de otras universidades 

con las que ya habíamos coincidido anteriormente, lo 
cual nos hizo mucha ilusión. Tras la cena, disfrutamos 
de una velada llena de alegría. 

A la mañana siguiente, ya en la universidad, tendría lu-
gar la primera conferencia del encuentro: «Benedicto 
XVI: Una vida al servicio de la verdad», por Sara Gallar-
do González, que nos hizo reflexionar mucho. 

Al mediodía, nos dirigimos hacia la iglesia de la Santa, 
para la celebración de la santa Misa y la comida.

Después de comer, tuvimos una visita guiada por la ciu-
dad y la segunda ponencia del encuentro «John Henry 
Newman: dar vida a la universidad» por Marisa Pro Ve-
lasco (Dra. en Filosofía), y «Jérôme Lejeune: un Nobel 
o una vida» por Mercedes Sánchez Martínez (Dra. en 

     Por Claudia Lobato Vallecillo / Estudiante de 1º del Grado en Ed. Infantil y Ed. Primaria
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Natalia Domínguez Martín (1º del 
grado en Ed. Infantil y Ed. Primaria)

Si tuviera que elegir tres palabras 
para describir la experiencia vivida 
en el encuentro universitario, serían: 
aprender, conocer y compartir.

‘Aprender’ de grandes personajes 
de la historia, tales como Gaudí, Sta. 
Teresa de Jesús y Jérôme Lejeune, 
quienes, a pesar de vivir realidades 
diferentes, comparten la apasionan-
te búsqueda de la verdad. ‘Conocer’ a 
personas increíbles, con inquietudes 
parecidas a las mías y con un nexo co-
mún: la FE. Y, por último, ‘compartir’ 
momentos y experiencias que nos 
enriquecen y forman como personas 
completas.

Marta Carrasco Fraile (1º del gra-
do en Ed. Infantil y Ed. Primaria)

En mi opinión, el Encuentro es una 
manera de aprender desde otra 
perspectiva. No solo nos formamos 
en conocimientos, sino también en 
experiencias que nos impulsan a la 
búsqueda de la verdad con la cola-
boración mutua entre fe y razón. 
Es la segunda vez que participo y 
no dudo de que volveré a partici-
par. ¡Es genial!

Medicina). Concluimos la tarde cantando y compartiendo 
experiencias de apostolado y voluntariado universitario. 

Al día siguiente, domingo 26 de febrero, recibimos la 
conferencia de Enrique Solana de Quesada (Arquitecto), 
titulada «Antonio Gaudí: un edificio, una vida». Después, 
hicimos una asamblea final, en la que nos presentaron la 
JMJ Lisboa 2023, y terminamos cantando todos juntos. 

Al mediodía, celebramos la santa Misa. Después, comi-
mos todos juntos por última vez, y nos despedimos espe-
rando volvernos a ver en el siguiente encuentro.

En experiencias como estas nos hacemos conscientes de 
la importancia de la evangelización de la cultura, que abre 
nuestras mentes y corazones a la búsqueda y acogida de 
la verdad. Vivimos de forma tan superficial y tan frenéti-
ca que necesitamos estos espacios profundos y humani-
zadores. Nuestro corazón se llena de alegría porque está 
hecho para vivir de la verdad, del bien y de la belleza. Los 
EUCs nos alimentan en los tres sentidos. ¡Gracias! 
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VIAJE APOSTÓLICO A LA REPÚBLICA DEMO-
CRÁTICA DEL CONGO Y A SUDÁN DEL SUR

Discurso del Santo Padre

           Por Marta Enguix Datino / Militante de Santa María (España)

El papa Francisco realizó una peregrinación 
ecuménica de paz a Sudán del Sur del 31 de 
enero al 5 de febrero. En su encuentro con 

los jóvenes y catequistas nos da algunas claves 
para distinguir las prioridades entre las voces per-
suasivas que circulan en la sociedad. Para ello, nos 
invitaba a mirar nuestras manos y preguntarnos: 
¿para qué sirven? ¿Construyen o destruyen? ¿Dan 
o acaparan? ¿Qué es lo que hay que hacer?

Desde esta perspectiva, nos regala algunos «in-
gredientes para el futuro», que resume en cinco 
puntos, uno por cada dedo de la mano.

En primer lugar, relaciona el pulgar, por ser el más cer-
cano al corazón, con la oración. Considera este punto 
el más esencial y nos invita a enraizarnos en la oración 
para acordarnos de que estamos hechos para el Cielo. 
¿Cómo debe ser nuestra oración? El Papa nos habla de 
una oración viva. Jesús nos conoce, cree en cada uno 
de nosotros y nos ama personalmente. MirándoLe en 
la Cruz podemos confiarle nuestras propias cruces, 

temores, afanes, nues-
tros secretos más ínti-
mos y las esperanzas 
de nuestro corazón. La 
oración es el arma más 
potente, porque nos 
da el Espíritu Santo.

En segundo lugar, el 
índice, como indicador 
de los demás, mostrán-
donos la importancia 
de vivir en comunidad, 
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de sentirnos Iglesia, cuidados y aceptados por los 
demás y al mismo tiempo, responsables de ellos. 
En esta línea, nos previene de la tentación de se-
ñalar a otro para excluirle, recordándonos que 
la construcción de un mundo mejor pasa por el 
otro. Nos invita a escuchar a los demás, acercar-
nos a sus sufrimientos, ofrecer nuestra sonrisa y 
nuestra amistad. Además, menciona que, en este 
camino, los santos nos alientan a la meta.

El corazón representa la honestidad, la impor-
tancia de ser testimonio de Cristo: «vence 
al mal, haciendo el bien» (Rm 12,21). Nos 
mueve a transformar la sociedad a través 
de la libertad, eligiendo el bien frente al 
mal. «Ser honestos […] es difundir la luz 
de Dios, es vivir la bienaventuranza de la 
justicia».

A continuación, nos habla del anular como 
el dedo más débil, el que más cuesta le-
vantar. Es como las grandes metas de la 
vida, a las que se llega con esfuerzo. ¿Cuál 
es la fuerza que nos permite seguir ade-
lante? El perdón. Para lograr la capacidad 
de perdonar, debemos dejarnos perdonar 
por Dios. Así introduciremos el amor don-
de es rechazado. Nos empuja a olvidar el 
rencor y a empezar de nuevo perdonando.

Finalmente, el Santo Padre se fija en el 
meñique, el dedo más pequeño. Nos re-
cuerda que, el hacerse pequeño, es lo que 
atrae a Dios. Asocia esta pequeñez con el 
servicio; nos pregunta: ¿qué puedo hacer 
por los demás?, ¿cómo puedo servir? Ser-
vir es ponerse en movimiento, sin tener 
miedo a que se oiga nuestra voz, no solo 
en el futuro, sino en el presente.

¿A que es un buen programa para vivir 
esta Pascua y siempre? Yo me apunto.

El Papa nos regaló algunos «ingredien-
tes para el futuro», que resume en cinco 

puntos, uno por cada dedo de la mano
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Pietro Sarubbi (Barrabás)

«El Señor utiliza los ojos de los hombres 
para hablarnos»

Pietro Sarubbi es un ac-
tor italiano con un largo 
recorrido en el mundo 

de la televisión, cine y teatro, 
pero también por muchos 
rincones del mundo, no solo 
debido a su profesión, sino 
por la búsqueda de aquello 
que pudiese llenar el vacío 
que sentía dentro de él. Un 
Monasterio Shaolin en China, 
el Tíbet, la India, la Amazonia 
brasileña… Sin embargo, solo 
necesitó el rodaje de una película para encontrar 
lo que tanto anhelaba. Un día sonó el teléfono 
con una oferta de trabajo. Se trataba de un pro-
yecto sobre la Pasión de Cristo, dirigido por Mel 
Gibson. Petro estaba interesado, pero él quería 
interpretar a Pedro, argumentando que él era 
una persona famosa y no podía hacer un papel 
pequeño. Tras una conversación con el director, 
accedió a interpretar 
a Barrabás. 

Cuenta Sarubbi que 
le impresionó la sen-
cillez y humildad con 
la que Jim Caviezel 
(Jesús) afrontaba su 
papel. Pero fue en su 
primera escena cuando todo cambió en su vida. 
Sus ojos se cruzaron con los de Jim, pero sintió 
que fue Jesús quien le estaba mirando. «El Señor 
utiliza los ojos de los hombres para hablarnos». 
Él se quedó en silencio, no podía hacer otra cosa. 

Solo una mirada le bastó para encontrar lo que 
tanto había buscado, aunque todavía no sabía po-
nerle nombre y sería poco a poco, con el paso de 
los días, como se iría dando cuenta de lo que es-
taba viviendo. «Fue un gran impacto. Sentí como 
si hubiera una corriente eléctrica entre nosotros. 
Veía al propio Jesús. Sus ojos no tenían odio ni re-
sentimiento conmigo, solo misericordia y amor». 

Entonces toda su vida 
cambia y así lo narra en 
su libro «De Barrabás 
a Jesús, convertido 
con una mirada». 

Hoy solo puede sentir 
gratitud por aquel per-
sonaje que le pareció 

tan pequeño, personaje que él mismo describe 
como «el hombre que Jesús salvó de ser crucifica-
do. Es él quien representa a toda la humanidad». 
A Pietro, a mí, a ti, querido lector. 

     Por María Inmaculada Camacho Ruiz / Militante de Santa María (España)

«Veía al propio Jesús. 
Sus ojos no tenían odio ni 
resentimiento conmigo, 

solo misericordia y amor»
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Una experiencia de hacer-hacer 
con niños de Primaria

   Por Carmen Villalba Pateiro y alumnos de 6º de Primaria / 
   Escuelas Parroquiales Sagrado Corazón (Olivenza, Badajoz)

Todo empezó en un banco 
comiendo la merienda al-
gunos alumnos de 6º de 

Primaria. En ese momento apa-
reció la seño Carmen a propo-
nernos una idea, que a nosotros 
nos encantó. Había observado 
que en el recreo algunos niños 
estaban solos o causaban con-
flicto al jugar; durante algunas 
semanas teníamos que obser-
var y hacernos amigos  de ellos, 
para en un futuro organizar ac-
tividades que les entretuviesen.

Así que unos días después nos 
pusimos a trabajar, trajimos co-
lores, combas, mandalas, para 

que los niños pudiesen jugar y 
divertirse en el recreo. Los jue-
gos tuvieron mucho éxito, así 
que los hacíamos casi todos los 
días, y cuando llovía en el recreo 
íbamos a las clases para que no 
se aburriesen.

Estas actividades las hemos 
pensado en reuniones mati-
nales donde organizamos los 
juegos del recreo, y cuando he-
mos adquirido más experiencia, 
también una gymkhana para los 
más pequeños y el circuito de-
portivo amistoso para 4º, 5º y 
6º de Primaria, con la ayuda de 
algunos profesores. 

Como hemos aprendido del 
padre Morales, la mejor mane-
ra de motivarnos es practican-
do el hacer-hacer, la profesora 
con nosotros y nosotros con el 
resto de alumnos. En nuestro 
caso, ocho chicos y chicas de 6º 
hemos puesto en movimiento a 
toda la Primaria del colegio. 

Hemos trabajado mucho, he-
mos pasado muchos nervios, 
hemos tenido que resolver di-
ficultades y problemas, pero ha 
valido la pena. Si los niños que 
han participado estaban con-
tentos, nosotros mucho más. 
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Alma Delgado Macías

A mí esta experiencia me está 
gustando mucho, porque me 
gusta reunirme todos los días 
para organizar actividades 
para los demás, me divierto 
mucho y me ayuda a descubrir 
que hay niños que me necesi-
tan y puedo ayudarlos

Una vez más se cum-
ple que todos es-
tamos hechos para 
grandes ideales y que 
se puede dar más de 
lo que creemos. Y 
cuanto más salimos 
de nosotros, somos 
más felices y lo trans-
mitimos a los demás.

Alberto Domínguez Macías

Me ha parecido genial, porque en la 

matinal me aburría y gracias a eso me 

gusta ir al colegio, me lo paso muy 

bien, sobre todo cuando organizamos 

la gymkhana; pero también hemos 

tenido malos entendidos. Supongo 

que siempre pasa cuando haces algo 

bueno. Me gusta mi grupo y gracias 

a ello nos hemos entendido bien. En 

definitiva, me lo estoy pasando genial

Irene Mª Martín García

Me ha ayudado mucho 
como persona y a la vez he 
disfrutado mucho viendo 
a los niños divertirse

Carlota González Moreno

Cuando me dijeron la idea, 
me encantó, al pensar que 
puedo ayudar a niños que 
tienen dificultades a rela-
cionarse con otros o que no 
saben cómo jugar sin peleas



Los Ejercicios Espirituales han sido 
como volver a casa, elevar la mirada 

a Dios. Siempre es muy bueno hacer 
Ejercicios, pero creo que precisamen-
te estos fueron decisivos para mi vida, 
pues estoy por elegir una carrera. En 
los ejercicios pude encontrar la luz 
que estaba buscando para saber qué 
quiere Él de mí y cómo puedo servirle 
por medio de mi profesión. También 
fue un proceso de aceptar la voluntad 
de Dios no solo en mis sentimientos, 
sino en mi voluntad.

La batalla interior que se da en los 
Ejercicios me ha transformado de 
manera profunda, infundiendo en mi 
alma deseos de santidad y donación a 
las almas. Estoy ansiosa por prolongar 
todo lo que viví en mi día a día.
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El SIlENCIo, 
un viaje de encuentro con la Verdad

Los Ejercicios Espirituales son una experiencia clave en nues-
tro itinerario hacia Dios. En este mundo de ruidos, constante 
prisa y contaminación espiritual, son una poderosa herra-
mienta de resistencia, que nos fortalece en el combate espi-
ritual con una sana ascesis y unas reglas de discernimiento 
para sanar el corazón y orientar la voluntad hacia la obe-
diencia a Dios, a imitación de Jesús. Compartimos algunos tes-
timonios de chicas que los han practicado recientemente.

D a n i e l a  S i n a í 
M e d r a n o  Va l e n z u e l a

Premilitante de Santa María, 17 años.
Guadalajara (México)
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Me llamo Ariadna y soy estudiante de Inter-
cambio de Psicología en la UCAV, desde mi 

país, Colombia.

Para mí la experiencia de los Ejercicios Espiri-
tuales, fue un viaje profundo a mi interior, un 
encuentro con la verdad, en un entorno que nos 
arrastra a todo lo contrario.

Desde la Psicología, que es mi vocación, la 
práctica del silencio es indispensable, una he-
rramienta para que las personas desarticulen 
ciertas ideas irracionales, como el miedo a estar 
a solas consigo mismas y sus pensamientos, el 
miedo al vacío. En realidad, es eso y mucho más: 
una cita con el Padre, una cita de Amor para que 
puedas acallar las voces del exterior y encender 

la luz de Dios en ti, para así lograr escucharlo, 
en un espacio completamente seguro. Es la 
oportunidad para desconectar de la distracción 
de lo urgente y atender a lo importante.
La invitación de la práctica del silencio, en lo 
personal, es instalar, lo que denominaría una 
nueva APP (por sus siglas) en el software de 
nuestro interior:
* Autorreflexión
* Paz Interior
* Pausa. En la sociedad del cansancio, el parar 
ya es un acto de valentía, de rebeldía.

Los regalos son muchos, cuando te atreves a 
vivir una experiencia así. El silencio trae consi-
go respuestas y, muchas veces, también es la 
respuesta, cuando callas el ruido exterior e in-

terior, que es aún más po-
tente.

Además, otro de los gran-
des regalos que recibí de 
la experiencia fue conec-
tar con mi entorno, con la 
naturaleza, las plantas, las 
aves, todo aquello que da-
mos por hecho, en un en-
torno de belleza que por sí 
mismo te va llevando por 
caminos de contemplación.

La experiencia fue mucho 
más de lo que imaginaba: 
ha despertado de nuevo 
mi capacidad de asombro 
y permite que Dios obre en 
mí sus maravillas.

K at h e r i n  A r i a d n a 
Pa l a c i o  R o m e r o

Colombiana. Estudiante de Psicología en 
intercambio con la Universidad Católica 
de Ávila (UCAV)
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Llevo muchos años siendo tutora de grupos 
de la ESO. Durante el curso suelen proponer-
nos distintos proyectos del Ayuntamiento o 

de otras entidades para las tutorías, algunos de 
los cuales son poco adecuados o están muy ideo-
logizados. Para evitar en lo posible la influencia, 
a veces demoledora, de esas sesiones, suelo pro-
poner alternativas. Y así, para algunos proyectos 
les digo que lo trabajo yo en las tutorías, porque 
conozco bien a los alumnos… 

Soy consciente de ser un granito pequeño y de es-
tar en franca minoría. Pero, al menos –me digo– a 
mis tutorandos los educo yo, aplicando y adap-
tando la rica pedagogía de nuestro carisma. Así 
que no podéis imaginar la sorpresa que me he lle-
vado al comienzo del 2º trimestre del curso. Me 
llamó la jefe de estudios. ¡Uff, qué habré hecho! Y 
me saca a colación mi memoria de tutoría, entre-
gada poco antes.

¡Se había estudiado los informes y me dijo que le 
había gustado mucho la pedagogía positiva que 
había empleado! No quejarse nunca de nada ni 
de nadie; las sesiones sobre la urbanidad y, sobre 
todo, cómo trabajo los valores con los alumnos, 
mediante fichas, historietas y cortos de películas. 
Así que me propuso explicar todo y compartir el 
material con los profesores de Primero y Segundo 
de la ESO (niños de doce o trece años hasta cator-
ce) La Orientadora estaría de baja en el siguiente 
trimestre y quería ayudase en esta tarea. Así que 
mi pequeño granito de arena se ha multiplicado y 
ahora somos ocho profesores impartiendo unas 
tutorías formativas antropológicamente sanas y 
constructivas.

Sembrar, sembrar, sembrar es lo que hay que ha-
cer cada día y… no desanimarse nunca. El Señor 
nos pone a veces en ambientes hostiles, para ser 
valientes y dar la cara. Pero con Él.... ¡todo lo po-
dremos!

El biEn ES DifuSivo 

una experiencia en un instituto nacional 
de Enseñanza Secundaria

Por María P. T. / Madrid (España)

REVISTA LLAREs
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Han sido días de paz y de encuentro con el Señor. Al 
principio, me costó entrar en la dinámica de los ejer-
cicios, pero después el Señor bendijo mi oración. Él se 
hizo presente de una manera especial y me confortó 
para continuar la misión que me ha encomendado. 
Han sido mis primeros ejercicios espirituales ignacia-
nos dados por un jesuita y he aprendido cosas nue-
vas. Han sembrado en mí el interés en profundizar 
en el discernimiento de espíritus y en su aplicación a 
las personas que vienen a mí pidiendo consejo. El am-
biente de fraternidad sacerdotal fue muy positivo, a 
pesar de las barreras lingüísticas (P. David alcalde)

E j e r c i c i o s  E s p i r i t ua l e s  pa r a  s a c e r d o t e s

P. Ildefonso Fernández-Fígares y P. David Alcalde, 
miembros de la Fraternidad Sacerdotal P. Tomás morales

Tras nuestra entrada en la Fraternidad 
Sacerdotal P. Tomás morales el pasado 

24 de septiembre de 2022, participamos 
por primera vez en los ejercicios espirituales 
que organiza anualmente la Fraternidad. En 
esta ocasión, en la casa de las cruzadas en 
Dießen am Ammersee, Alemania. Los ejerci-
cios fueron dirigidos por Mons. Juan Anto-
nio Martínez Camino, Obispo Auxiliar de Ma-
drid. Acudimos diez sacerdotes alemanes, 
cuatro españoles y un seminarista alemán. 

Han sido días de gracia y bendición por mu-
chos motivos, pero queremos resaltar tres. 
En primer lugar, la labor del director, siem-
pre pendiente de los sacerdotes y con una 
gran experiencia dando ejercicios. Una ben-
dición realizar unos ejercicios ignacianos 
dirigidos por un jesuita. También agradece-
mos la atenta, cariñosa y maternal hospita-
lidad de las cruzadas alemanas, traducción 
simultánea incluida. Por último, valorar el 
clima de silencio y oración de todos los par-
ticipantes. También ayudaba a entrar en el 
espíritu de los ejercicios la casa con sus dos 
preciosas capillas. 

Solo tenemos palabras de acción de gracias 
a Dios por estos preciosos ejercicios, que 
nos ha concedido vivir en nuestra querida 
Fraternidad Sacerdotal.

Llevaba un par de años sin ejercicios espirituales de se-
mana y los necesitaba como agua de mayo. Además, el 
hecho de vivir mis primeros ejercicios con mis nuevos 
hermanos sacerdotes de la Fraternidad, en Alemania, 
en una casa de las cruzadas –solo eso ya me ayuda a re-
zar– hacía que fuese con el corazón bastante abierto. Y 
el Señor pasó. Y la luz de su Espíritu brilló en mí. El estilo 
ignaciano me apasiona y la dirección de Mons. Martínez 
Camino facilitó el ejercicio de mi corazón. El lenguaje 
del Espíritu Santo es universal para nuestra alma, y daba 
igual que no entendiese nada de alemán. Especialmente 
sabrosas, espiritualmente hablando, fueron mis compo-
siciones de lugar y mis coloquios con el Señor durante 
las meditaciones. Y encima, al final, pudimos hablar con 
Lydia Jiménez, Directora General de las Cruzadas de 
Santa María. Mejor punto final a esos días de gracia, im-
posible. Deo gratias (P. Ildefonso Fernández-Fígares)
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apostolado en un laboratorio 
de investigación en Neurociencia

Beatriz Gil es estudiante de doctorado 
en Biología en la Universidad Autónoma 
de Madrid. Está haciendo la tesis sobre 
las bases genéticas de la memoria social 
en el Instituto Cajal y en la unidad de Fi-
siología Animal de la misma Universidad.

El laboratorio es un lugar muy 
propenso para encontrarse 

con Dios, pues es un sitio en el 
que se busca una verdad sobre 
la realidad que nos rodea. En 
este contexto, el trabajo de un 
bautizado es poder ayudar a los 
demás a dar el salto y buscar la 
Verdad que es anterior y que 
sustenta la pequeña verdad so-
bre la que investigamos.

Tengo algunas experiencias 
apostólicas con mis jefes que 
quizá os escriba en otra ocasión. 
En cuanto a los estudiantes que 
van llegando al laboratorio, 
creo que lo más importante es 
hacer familia. Esto crea el clima 
necesario para que las almas 
puedan abrirse y encontrarse 
con Dios. 

Para ello, aprovecho los mo-
mentos en los que me quedo 
sola con alguna compañera 
para hablar, preguntarle, deba-
tir… Muchas dan por supuesto 
que los científicos no creemos 

en Dios; por eso nues-
tro testimonio les 
sorprende mucho. En 
contraposición con 
los investigadores 
veteranos, la mayor 
dificultad que tienen 
no es sobre la exis-
tencia de Dios, sino 
que muchas veces no 
comprenden a nues-
tra Madre Iglesia. Por 
eso, creo que es fun-
damental formarse 
bien para poder res-
ponder satisfactoria-
mente. Siempre in-
tento que al irse del 
laboratorio se lleven 
algo de la Virgen: un rosario, 
una estampita… porque es el 
mejor camino para llegar a Dios 
y, aunque yo no pueda conven-
cerles, Ella se asegurará de que 
acaben llegando por otra vía.

Como puede verse, el aposto-
lado en este ambiente no es 
nada distinto a lo que el P. Mo-

rales nos enseña, porque, como 
es auténtico, funciona de ver-
dad y puede aplicarse a todos 
los ambientes. En el fondo las 
personas buscan a Dios y nece-
sitan un bautizado que codo a 
codo en medio de las distintas 
realidades profesionales o aca-
démicas les indique con sus pe-
queños medios el camino hacia 
Dios. 

    Por Beatriz gil Martí / Estudiante de Doctorado en Biología (Madrid)
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EN FAMILIA

PROMEsAs A LA VIRgEN

por las familias del mundo entero

El pasado 11 de febrero, 
día de Nuestra Señora 
de Lourdes, nos congre-
gamos con gran alegría 
las familias Berit en el 
Hogar de las Cruzadas 
de Santa María en Gua-
dalajara (México) para 
emitir las promesas a la 
Virgen. Doce miembros 
las hicieron por prime-
ra vez y diecisiete más 
las renovamos. 

     Por Casandra arce y Javier Barba / Presidentes del Instituto Berit en Guadalajara (México)

Iniciamos la santa Misa presidida por el P. Javier Carralón 
y, después de la homilía, fuimos nombrados uno a uno y 
con valentía respondimos a la llamada: ¡aquí estoy, Señor!

Con gran confianza leímos la fórmula a una sola voz, ofre-
ciendo nuestras vidas por la salvación de las familias del 
mundo entero, para acercarlas y enseñarles a vivir el Evan-
gelio con radicalidad. 
Al terminar la Eucaristía, continuamos nuestro día viendo 
una pequeña reseña de la vida y obra de nuestro Padre fun-
dador, el Venerable Tomás Morales, quien nos motiva a vi-
vir de una forma ejemplar estas promesas, y con un sencillo 
brindis y un festival pusimos el broche en familia a este día 
entrañable.

Algunos miembros del Instituto Berit que han hecho prome-
sas por primera vez, comparten con los lectores lo que supo-
ne para ellos empezar a ser parte de este carisma.
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Mi experiencia al integrarme al grupo 
BERIT ha supuesto un antes y un des-
pués en mi vida. Inicié mi relación con 
los Ejercicios Espirituales, que tuvieron 
una gran resonancia en mí; mi vida ha 
cambiado gracias también a mi guía es-
piritual, enderezando mi camino en to-
dos los aspectos. Seguimos trabajando 
bajo la mirada del P. Morales

M a r í a  d e  J e s ú s 
C h ava r r í a  H e r n á n d e z 
( M a r i c h u y )

He decidido hacer mis 
promesas a la Virgen 
María, porque cada día 
estoy aprendiendo a 
amarla más, porque sien-
to su cariño, protección e 
intercesión, y mucho de 
este amor lo he apren-
dido por el carisma del 
Vble. Tomás Morales

M a r í a  D o lo r e s 
C a lv i l lo  S o l í s 
( Lo l i ta ) 

Las promesas fueron motivadas en parte por 
el agradecimiento a las gracias de Dios recibi-
das en mis 35 años de matrimonio, que, por 
intercesión de mi Madre del cielo, obtuvimos, 
y para seguir luchando por dar testimonio de 
perseverancia a nuestros hijos, sin cansarme 
nunca de estar comenzando de nuevo, como 
dice nuestro padre Tomás Morales

V í c t o r  M a n u e l  G ó m e z 
Vá z q u e z  d e l  M e r c a d o 
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MODELOS DE JUVENTUD III
Patronos de la JMJ lisboa 2023

            Por Miriam del Álamo Toraño / Militante de Santa María (España)

Seguimos conociendo a algunos de 
los 13 patronos propuestos por el 
Comité Organizador Local. 

Beata María Clara del Niño Jesús

La beata María Clara del Niño Jesús es otra de las patronas nacida 
en Lisboa. Nace en una familia católica en el año 1843, pero se 

queda huérfana con 14 años, por lo que es acogida por unas 
religiosas. Al poco tiempo, estas religiosas son expulsadas de 
Portugal, por lo que es acogida en la residencia de sus pa-
rientes los marqueses de Valada. 

La beata María Clara, con un corazón que le llevaba siempre a 
darse a los demás, se va dando cuenta de que Dios no la llama 

a vivir la vida que vive con sus parientes y que eso no la llena. 
Cuando cumple los 24 años ingresa en las Hermanas Capuchinas. 

Como la persecución religiosa que vivía la Iglesia en Portugal conti-
nuaba siendo muy fuerte, la enviaron en 1870 a estudiar a Francia para 

terminar su noviciado. Un año después, tras terminar sus estudios, funda una nueva 
congregación religiosa, que será aprobada por la Santa Sede 5 años después. Esta con-
gregación se llama Hermanas Hospitalarias de los Pobres por el Amor de Dios. Como 
superiora, fundó varias casas destinadas a los más necesitados de su tiempo. Murió en 
1899 con 56 años. 

Su símbolo es la lámpara y el pan. La lámpara por pasar su vida siendo luz y el pan por 
su donación caritativa. 
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Beato Pedro Jorge Frassati

El beato Pedro Jorge Frassati es un joven italiano que nace en 1901, 
en el seno de una familia con bastante dinero. El estilo de vida que 

tienen sus padres disgusta a su hijo, que siente un deseo muy 
grande de darse y ayudar a los más pobres. Así, desde que es 
muy jovencito, se mete en diferentes asociaciones católicas 
desde las que ayuda a mucha gente. 
Decide estudiar Ingeniería Mecánica, especializándose en las 
minas, ya que quiere trabajar cerca de los obreros más pobres. 

Con tan solo 24 años, seguramente provocado por sus visitas a 
los más pobres, se le diagnostica poliomielitis, una enfermedad 

que en tan solo 5 días acaba con su vida. A su funeral acuden mu-
chos amigos y familia, pero especialmente acuden muchísimos pobres.

Su símbolo es el rosario, ya que era este rezo y su devoción a la Virgen de 
donde él sacaba toda la fuerza y alegría que emanaba de él. 

El beato Joao Fernándes fue un joven portugués 
que, con tan solo 18 años, decidió entregar su vida a 
Dios como misionero jesuita. El 5 de junio de 1570, 73 misioneros 
acompañaron a Ignacio Azevedo, también jesuita, en su misión 
de evangelizar Brasil. Habían sido preparados durante 5 me-
ses en Lisboa por el mismo padre Ignacio para poder cumplir 
con lo que Dios quería de ellos en aquellas tierras lejanas. Lo 
que no sabían era que esa misión que estaban empezando 
los llevaría directamente al cielo. 
Un mes y poco después de zarpar, unos piratas franceses al-
canzaron el barco en el que iba Joao Fernández y 39 compañe-
ros más y los mataron por ser sacerdotes o novicios. A Joao lo 
tiraron por la borda del barco. 

El símbolo que representa a este beato es lapPalma y su fiesta se celebra el 17 de julio. 

Beato Joao Fernándes

Continuará...
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Por la confianza y el amor, las últimas 
palabras de santa Teresa del Niño Jesús y 
de la santa Faz registradas en Historia de un 

alma, su autobiografía, son el lema que la diócesis 
de Bayeux-Lisieux ha querido para la celebración 
del Año Jubilar abierto el 8 de enero de este año 
con motivo del 150° aniversario del nacimiento 
(2 de enero de 1873) y del I centenario de la 
beatificación (29 de abril de 1923) de la Santa.

Un Año Jubilar al que se ha unido la UNESCO, 
incluyéndola –con una decisión unánime tomada 
en noviembre de 2021– entre las personalidades 
significativas (santa Teresita superó al otro 
candidato francés, el ingeniero Gustave Eiffel), 
que esta Institución valoriza para el bienio 2022-
2023; una lista de aniversarios de personajes 
relevantes a favor de la paz en el campo de la 
educación, la cultura y la ciencia. Se reconoce en 
santa Teresita su contribución al bien universal 
de la humanidad: se convierte en patrimonio de la 
humanidad porque es testigo del Amor universal, 
causa de la paz, la cultura y el progreso de la 
humanidad. 

En la candidatura se propone a santa Teresita como 
mujer de cultura, de educación y de paz, mujer 
del Amor. Mujer de cultura, porque es escuchada 

y leída en los cuatro rincones del mundo; sus 
escritos, que vieron a raíz de su muerte una gran 
difusión (traducidos a 80 lenguas) y han influido 
en literatos, intelectuales y directores de cine, 
dan a conocer su vida y su mensaje, el mensaje de 
la confianza y del amor, de la misericordia. Mujer 
de educación, por el influjo póstumo a través 
de su personalidad, que ha renovado sectores 
importantes en ámbito cristiano y no cristiano; 
figura de educación intercultural e interreligiosa, 
vinculada a su nombramiento de Patrona de las 
Misiones (1927). Mujer de paz porque, incluso 

EN EL AÑO JUBILAR 
dE sANtA tEREsA dEL NIÑO JEsÚs

     Por Mª Victoria Hernández / Postuladora de la Causa 
  de beatificación del Venerable Tomás Morales, S.I.

También el vble. Tomás 
Morales reconoció el 

valor inestimable de la 
Santa más grande de 

los tiempos modernos
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ya antes de ser declarada venerable, suscitó vías 
de reconciliación y de paz en contextos bélicos, 
y ahora lo son sus reliquias, peregrinas por el 
mundo: en el momento de su muerte ella inició la 
misión de pasar su cielo haciendo bien en la tierra. 
Santa Teresa nos revela la ciencia del amor por 
la que san Juan Pablo II la declaró Doctora de la 
Iglesia: el mensaje del Amor y la reconciliación al 
servicio de la paz. 

También el venerable Tomás Morales reconoció 
el valor inestimable de la Santa más grande de 
los tiempos modernos, incluyéndola en el mes 
de octubre del año 1957 entre los adalides de 
la Cruzada-Milicia de Santa María. Mujer de 
cultura: sus escritos son lectura frecuente en las 
fundaciones del P. Morales. Mujer de educación: 
la Santa es modelo de guía y educadora de almas. 
Mujer de paz y del Amor: el camino de la infancia 
espiritual, la caridad de Teresita, ofrecida por la 
salvación de las almas nutren la vida espiritual de 
las obras del P. Morales y son un mensaje de paz y 
amor en el mundo.

El 3 de octubre de 1965 –pocas semanas antes de 
la conclusión del Concilio Vaticano II– el venerable 
P. Morales dirigía a santa Teresita una carta –la 
única que se conserva del P. Morales a un santo– 
en la que pedía a la Santa una serie de gracias 
que podemos ahora afirmar se han ido haciendo 
realidad a lo largo de estos 58 años. Más que 
como un gran huracán, se han hecho presentes 
poco a poco, como una mansa, pero copiosa, lluvia 
de rosas. Gracias de santidad, primeramente, 
para él, con la declaración de venerable y el 
reconocimiento de las virtudes heroicas y de la 
fama de santidad y signos; y el ejemplo de tantos 
hijos e hijas espirituales –cruzadas, cruzados y 
militantes, laicos y sacerdotes– que siguieron 
el camino de infancia espiritual de humildad 
y sencillez, y que ahora, como estrellas en el 
firmamento, iluminan y guían la vida de cuantos 
los conocimos. Albergue-casa de Ejercicios, 
retiros y campamentos en la sierra de Gredos y 
otros esparcidos en diversas latitudes del globo. 
«La Cruzada-Milicia –escribió el P. Morales– es ese 
cachito de tierra que ella (santa Teresita) mira con 
especial amor».

mis peticiones a Sta. Teresita en 
este 3 de octubre de 1965:
además de las personales para 
bien de mi alma al servicio de la 
Iglesia universal, y en Ella, de la 
Cruzada:
1 Lluvia de rosas en el alma de 
cada cruzado y de los que la Virgen 
alistará en el futuro, para que se 
conviertan en niños y sigan las 
huellas de humildad y sencillez. 
2. Lluvia más copiosa sobre los 
futuros sacerdotes para que los 
inflame aquel ardoroso fuego que 
impulsó a la santa a ofrecerse 
como víctima de caridad por los 
hombres.
3. encontrar una Casa de 
Ejercicios, para que quepan los 
muchos que conquistarán los que 
hacen ejercicios del 28 oct. al 2 
nov. 
4. Que 1967 nos regale, con los 50 
años de Fátima, un albergue-Casa 
de ejercicios en la sierra.

Autógrafo de la carta del P. Morales a santa Teresita
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Conocí al padre Morales 
en 1966 en una tanda 
de ejercicios a la que 

me habían recomendado acu-
dir las monjas de mi colegio.

En las primeras charlas yo es-
taba algo asustada. Me extra-
ñaba el ambiente de silencio 
y me impresionaba también 
la figura del P. Morales. Tan-
to que pensé en escaparme, 
aunque fuese por la ventana. 
Así se lo conté al Padre cuan-
do hablé la primera vez con él 
y aún recuerdo cómo se reía al 
oírmelo contar.

Al terminar la tanda me puso 
en contacto con una cruzada, 
y empecé a ir a las Misas de la 
Virgen, a retiros, a salidas a la 
sierra y a actividades que or-
ganizaba la Cruzada-Milicia.
Para la Inmaculada, solicité 
hacer las promesas de Militante y me dijeron que 
tenía que esperar un tiempo. No entendía por qué 
no podía hacerlas y él supo hacérmelo entender y 
aceptar la voluntad de Dios en ese momento.

El 14 de mayo de 1967 hice la consagración como 
Militante de Santa María. Era una fecha muy espe-
cial, el día siguiente a las bodas de plata sacerdo-
tales del P. Morales. Éramos tres; una era Lydia Ji-
ménez. ¡¡Cómo me llegaron sus palabras aquel día 
comparándonos con los pastorcitos de Fátima!!

Siempre he sentido al P. Mora-
les como un verdadero padre. 
Se reía conmigo, me decía las 
cosas francamente, aunque 
fuesen duras en ese momen-
to, y siempre me ha abierto 
nuevos horizontes para hacer 
la voluntad de Dios. Siempre 
me sentí escuchada y nunca 
forzaba mis decisiones.

Me enseñó la sencillez de 
aceptar siempre lo que Dios 
me va presentando en cada 
momento «haciendo lo que 
Dios quiere y queriendo lo 
que Dios hace».

«En tiempos de desolación 
nunca hacer mudanza» y «vi-
vir el momento presente» 
fueron y son ms consignas 
para intentar vivir una vida 
cristiana plena, como hija de 
Dios.

Una cosa importantísima: me enseñó a amar a la 
Virgen, a poner toda mi vida en sus manos y apren-
der como Ella y con Ella a decir «Fiat-Hágase».

Siempre tengo presente en mi vida sus enseñan-
zas y me siento privilegiada por haber conocido y 
tratado a un santo como el P. Morales.

angelines Jiménez

Un verdadero padre

Si conociste al Padre Morales y quieres contarnos tu experiencia
escríbenos a:

llares@cruzadasdesantamaria.org



2. Un cambio de época

Romano guardini escribió El 
ocaso de la Edad moderna, 
obra con la que quería expli-
car el gran cambio de dirección 
histórica que se estaba produ-
ciendo, un verdadero cambio 
de época, y señalaba que era 
una oportunidad para la Igle-
sia. Estamos todavía en el inicio 
del proceso —los cambios de 
época suelen durar unos 150 
años—. En estas circunstan-
cias lo esencial no es cambiar, 
sino renovar, generar algo de 
verdad nuevo. Quedarse en 
los cambios aparentes es no 
encontrar la verdadera nove-
dad y, tantas veces, perder el 
horizonte auténtico del ca-
mino abierto al futuro. No se 
puede innovar históricamen-
te a partir de la nada; se inno-
va a partir de lo que somos. 

Hay que evitar la identificación 
de que cualquier cambio es 
bueno. El rasgo distintivo de la 
modernidad es el ansia de no-
vedades: «lo nuevo es siem-
pre lo bueno y lo mejor». El 
progreso se ha convertido en 
una especie de dogma político. 
El lema progresista afirma que 
«es moral lo que crea el futu-
ro». 

La revuelta estudiantil de Mayo 
del 68 expandió la cultura de 
la autenticidad (Taylor), susti-
tuyendo la cultura de la verdad 

por las ideologías y el cientifi-
cismo. Esta cultura ha contri-
buido a imponer en Europa el 
clima intelectual y moral de la 
posmodernidad; cuyos rasgos 
son el pensamiento débil y la 
sustitución de la ética por el 
sentimentalismo. Se propone 
una libertad reducida a mera 
emancipación de vínculos, en 
definitiva, una pérdida del sen-
tido de la realidad.

En la cultura posmoderna 
se presenta todo lo cristiano 
como anclado en el pasado, 

como si fuese pieza de un 
museo. Se incide en propagar 
una sospecha sobre la razón 
humana en su capacidad de 
alcanzar la verdad, y en su va-
lor de universalidad entre los 
hombres. 

En cambio, la aceptación de la 
verdad es lo que da el senti-

En la cultura pos-
moderna se incide 
en propagar una 

sospecha sobre la 
razón humana
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«Proponemos la fe, 
transmitimos un legado»
Discurso de presentación del 
XXIV Congreso Católicos y Vida Pública (II parte)
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do de la realidad a una cultura 
y hace posible la libertad. Una 
confusa ideología de la libertad 
conduce a un dogmatismo que 
se revela cada vez más hostil 
contra la libertad, hasta llegar 
a lo que hoy se llama cultura 
de la cancelación. La libertad 
está asociada a una medida, la 
medida de la realidad, que es 
la verdad (Ratzinger). Como 
afirmaba Dostoievski en Los 
endemoniados: «Partiendo de 
la libertad ilimitada se llega 
fácilmente al despotismo sin 
límites».

[…] Se trata de reconocer y re-
cuperar con fidelidad creativa 
los valores fundamentales que 
el cristianismo ha contribuido 
de manera determinante a ad-
quirir y que pueden sintetizar-
se en la afirmación de la digni-
dad trascendente de la persona 
humana, del valor de la razón, 
de la libertad, entendida como 
la capacidad de establecer vín-

culos y construir algo común. 
Las civilizaciones pueden pasar 
y de hecho pasan, pero, como 
escribía san Agustín, «Dios es el 
más joven de todos». 

Necesitamos dar un salto cua-
litativo en la toma de concien-
cia de nuestra herencia es-
piritual. San Juan Pablo II, en 
Ecclesia in Europa, sin dejar de 
constatar la existencia de nu-
merosos signos preocupantes 
en nuestro continente, como 
la pérdida de la memoria y la 
herencia cristianas, no duda en 
testimoniar una vibrante lla-
mada a la esperanza para que 
Europa no se resigne a modos 
de pensar y de vivir que no tie-

nen futuro. La fe cristiana fun-
damenta la vida social sobre los 
principios tomados del Evan-
gelio y su impronta se percibe 
en arte, la literatura, el pensa-
miento y la cultura, «pero esta 
herencia —escribe— no perte-
nece solamente al pasado, es 
un proyecto para el porvenir 
que se ha de transmitir a las 
generaciones futuras, puesto 
que es el cuño de la vida de las 
personas y los pueblos que han 
forjado juntos el continente eu-
ropeo».

(Continuará 
en el próximo número)

lydia Jiménez

la aceptación de la verdad 
es lo que da el sentido de la 
realidad a una cultura y hace 

posible la libertad
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Caminos de Jesucristo (Joseph Ratzinger)

Librito organizado en dos capítulos y el epílogo, que recoge distintos artículos. Tienen en co-
mún el hecho de acercarse a Jesús en una búsqueda de su auténtica figura integral. Así vuel-
ve el cardenal Ratzinger a uno de sus temas fundamentales: la primacía de Dios. En camino 
hacia Jesús es un capítulo centrado en el Rostro de Cristo y culmina de una forma bellísima 
contemplando ese Rostro en la cruz, el Rostro herido por la flecha de la Belleza. El segundo 
capítulo, La figura del Redentor, presenta al Señor, el único Redentor de todos los hombres, 
mostrando la unicidad y universalidad de Cristo y su Iglesia. Por último, el epílogo trata de la 
Iglesia, sin la cual no hay una presencia activa de Cristo en el mundo, y se convierte en una 
pregunta para cada uno: ¿de qué manera mi fe se convierte en vida?

Matteo, pase lo que pase, yo siempre estoy contigo (Raúl Eguía Recuero)

Este cuento tan entrañable narra la historia de Matteo, un niño con necesidad de sen-
tirse amado en circunstancias personales desfavorables. Gracias al encuentro fortuito 

con Fray León y el padre Francisco, halla el alivio en su alma y reconduce la visión de 
su vida. La historia está inspirada en la Navidad de 1223, en la que san Francisco de 

Asís recrea el primer nacimiento viviente en una cueva próxima a la ermita de Greccio 
(Italia). Recomendado a partir de 9-10 años, se plantea en esta adaptación el valor de 

la vida, la familia y la fe

Por Mª José Luciáñez y Esther Melero 




